

**Journal of Comprehensive Science**  
**p-ISSN: 2962-4738 e-ISSN: 2962-4584**  
**Vol. 1 No. 4 November 2022**

---

**Pengaruh Karakter Pengetahuan Dan Pemahaman Terhadap Kecurangan Dalam Laporan Keuangan**

Cris Kuntadi<sup>1</sup>, Dhea Arista<sup>2</sup>

Universitas Bhayangkara Jakarta Raya

Email: [cris.kuntadi@dsn.ubharajaya.ac.id](mailto:cris.kuntadi@dsn.ubharajaya.ac.id), [dhearista29@gmail.com](mailto:dhearista29@gmail.com)

---

**Abstrak**

Pada riset terdahulu atau riset yang relevan ini memiliki peranan penting dalam sebuah riset maupun sebuah artikel ilmiah. Riset terdahulu maupun riset yang relevan memiliki fungsi sebagai pemerkuat teori dalam suatu kejadian atas hubungan dengan kata lain yaitu pengaruh antar sebuah variabel. Pada artikel ini meriview bagaimana pengaruh yang biasanya mempengaruhi sebuah kecurangan dalam laporan keuangan diantaranya : Karakter, Pengetahuan, serta Pemahaman. Tujuan atas penulisan artikel ini agar dapat membangun sebuah hipotesis pengaruh antar sebuah variabel agar dapat digunakan untuk penelitian selanjutnya. Artikel riview ini menghasilkan diantaranya : 1) karakter berpengaruh terhadap kecurangan dalam laporan keuangan; 2) pengetahuan berpengaruh terhadap kecurangan dalam laporan keuangan; 3) pemahaman berpengaruh terhadap kecurangan dalam laporan keuangan.

---

**Kata Kunci:** kecurangan, laporan keuangan, karakter, pemahaman, pengetahuan.

---

**Abstract**

*In previous research or relevant research, this has an important role in a research or a scientific article. Previous research as well as relevant research has a function as a strengthening theory in an event on the relationship in other words, namely the influence between a variable. This article reviews how the influences that usually affect fraud in financial statements include: Character, Knowledge, and Understanding. The purpose of writing this article is to be able to build a hypothesis of the influence between a variable so that it can be used for further research. This review article produces, among others: 1) characters that affect fraud in financial statements; 2) knowledge affects fraud in financial statements; 3) understanding affects fraud in financial statement..*

---

**Keywords:** *fraud, financial statements, character, understanding, knowledge.*

---

**Pendahuluan**

Laporan keuangan adalah suatu dokumen yang penting pada setiap perusahaan, baik itu perusahaan besar maupun perusahaan yang kecil. Disamping itu pembuatan sebuah laporan keuangan di perlukan ketelitian yang tajam dan sebuah karakter yang dapat menjamin diri sendiri untuk tidak melakukan hal yang negatif artinya melakukan hal yang hanya menguntungkan diri sendiri dan dapat membuat orang lain mengalami kerugian, atau yang biasa dikenal dengan sebutan kecurangan laporan keuangan. Laporan keuangan juga memiliki peran yang sangat penting, dimana laporan keuangan tersebut digunakan sebagai alat untuk mengetahui sebuah kinerja perusahaan maupun keuangan pada sebuah perusahaan.

Pengetahuan atas sebuah metode yang digunakan saat melakukan perhitungan laporan keuangan di setiap perusahaan berbeda-beda, untuk itu sebuah pengetahuan atas metode perhitungan laporan keuangan sangatlah penting agar sebuah laporan keuangan yang dibuat sesuai dengan yang diharapkan. Sebuah pengetahuan tentang pencatatan laporan keuangan menjadi langkah utama untuk mencegah terjadinya suatu kecurangan. Istilah kecurangan sudah sangat dikenal di berbagai kalangan auditor, kecurangan dapat di definisikan sebagai tindakan yang dilakukan atas dasar kepuasan terhadap diri sendiri dengan mengaharapkan sebuah keuntungan, namun tidak pernah memikirkan kerugiannya yang akan di tanggung oleh orang lain.

Dalam melakukan sebuah tindakan kecurangan tentu seseorang itu tidak memiliki sebuah pemahaman yang kuat dan tidak dapat perfikir panjang atas resiko yang orang itu akan hadapi ketika suatu kecurangan yang dia lakukan akan terungkap. Sebuah pemahaman menjadi poin utama mencegah tindakan kecurangan, baik kecurangan dalam laporan keuangan maupun kecurangan yang dilakukan diluar pencatatan transaksi keuangan, dengan adanya pemahaman mengenai kecuragan tentu kita dapat berfikir panjang atas apa risiko yang akan kita hadapi seperti definisi atas hukum kriminal negara bagian Michigan (Tunggal 2012:6) bahwa “kecurangan adalah suatu pengertian umum dan mencakup beragam cara yang dapat digunakan atas dasar kecerdikan manusia untuk mendapatkan keuntungan dari orang lain melalui perbuatan yang tidak baik”

Penelitian ini dilakukan untuk memberikan petunjuk dan arahan mengenai pentingnya sebuah karakter, pengetahuan dan pemahaman terkait sebuah laporan keuangan, mengingat dan melihat bahwa banyak tindakan yang melibatkan atas sebuah kecurangan dalam laporan keuangan yang terjadi diberbagai perusahaan. Seperti yang pernah terjadi di PT Garuda Indonesia, pada tahun 2019 yang resmi dinyatakan bersalah dan dikenakan sanksi oleh beberapa lembaga, seperti kementrian keuangan, otoritas jasa keuangan (OJK), dan bursa efek Indonesia (BEI) atas tindakan kecurangan pengakuan pendapatan atas sebuah laporan keuangan. Adapun beberapa kronologi yang menjadi bukti kuat, sehingga menetapkan bahwa PT Garuda Indonesia terbukti melakukan pelanggaran peraturan OJK, sehingga PT Garuda Indonesia dan seluruh anggota direksi PT Garuda Indonesia dikenakan sanksi administrative.

Permasalahan ini kondisi atas kinerja PT Garuda Indonesia tidak mengalami perubahan yang berarti. Harga saham Garuda Indonesia di bursa efek Indonesia (BEI) mengalami penurunan, serta munculnya masalah seperti perseteruan Garuda Indonesia dengan Content Creator Rius Vernandes, yaitu turunnya peringkat Garuda Indonesia dengan ajang World Airline Awards, sehingga kasus penyeludupan sepeda motor Harley Davidson dan sepeda Brompton.

Saat permasalahan ini pihak KAP dan rekan terkait harus meninjau Kembali akun piutang yang dimiliki PT Garuda Indonesia atas Mahata, selain itu KAP juga perlu melakukan cross check atas dokumen penjualan dan penerimaan perusahaan. Tindakan ini bertujuan untuk menghindari kesalahan auditor dalam mengaudit laporan keuangan perusahaan. Penelitian ini juga bertujuan agar mengurangi sebuah tindakan kecurangan laporan keuangan agar suatu tindakan kecurangan dapat berkurang dengan menerapkan tiga variabel yaitu sebuah pentingnya sebuah karakter, pengetahuan dan sebuah pemahaman.

### **Metode Penelitian**

Pada penelitian artikel ilmiah ini metode penulisan yang digunakan adalah kualitatif dan kajian Pustaka (Liabrary Research). Mengkaji teori dan hubungan atau

pengaruh antar variabel dari buku-buku dan jurnal baik secara Offline di perpustakaan dan baik secara Online yang bersumber berasal dari Scholar Google dan baik dari media lainnya.

Penelitian kualitatif ini memiliki kajian pustaka yang digunakan secara konsisten. Artinya bahwa penelitian kualitatif ini adalah sebuah penelitian yang memiliki tujuan untuk memahami kejadian tentang apa yang terjadi secara alami oleh subjek penelitian seperti perilaku, persensi, dan motivasi. Melakukan tindakan dan lainnya secara hilostic dan dengan cara melakukan diskripsi dalam bentuk kata kata dan Bahasa, pada suatu konteks khusus alamiah dan dengan memanfaatkan berbagai metode alamiah (Moleong, 2016).

## **Hasil dan Pembahasan**

Berdasarkan kajian teori dan penelitian terdahulu yang relevan berikut pembahasan artikel *literature riview* ini atas konsentrasi tata Kelola perusahaan:

### **1. Pengaruh karakter terhadap kecurangan dalam laporan keuangan**

Suatu karakter yang berpengaruh terhadap sebuah kecurangan yang terjadi di laporan keuangan, dimana memiliki dimensi karakter yaitu seperangkat sifat yang selalu dikagumi menjadi tanda-tanda kebaikan, kebijakan, dan kematangan moral atas seseorang dan berpengaruh terhadap suatu dimensi kecurangan dalam laporan keuangan (Nila Rahmawati Soraya, 2021)

Agar mengurangi suatu kecurangan sebuah laporan keuangan dengan memperhatikan karakter maka yang harus dilakukan baik oleh setiap individu adalah memiliki kemampuan intelektual yaitu kemampuan yang dibutuhkan untuk melakukan berbagai aktivitas, mental untuk berfikir serta menalar dan mencegah agar tidak terjadinya suatu masalah (Wahjono,2010)

Sebuah karakter berpengaruh dalam sebuah kecurangan pada laporan keuangan apabila suatu karakter setiap individu baik, maka akan mengurangi tindakan atas kecurangan dalam sebuah laporan keuangan, karakter atas suatu kecurangan laporan ini sejalan dengan penelitian yang telah dilakukan oleh (Nila Rahmawati Soraya, 2021), (Bambang Catur Pambudi, 2022), (S Sudrajat, 2022) dan (Yunia Amelia, 2022)

### **2. Pengaruh pengetahuan terhadap kecurangan dalam laporan keuangan**

Pengetahuan yaitu suatu langkah awal yang berpengaruh terhadap kecurangan dalam laporan keuangan, dimana suatu pengetahuan ini sangat berperan cukup penting, jika seseorang melakukan sebuah pencatatan laporan keuangan tapi dengan kata lain seseorang itu tidak memiliki sebuah pengetahuan maka sebuah laporan keuangan tersebut akan mengalami kesalahan dan dengan tanpa adanya pengetahuan rasa ingin melakukan kecurangan sangat besar. Dimana dimensi pengetahuan adalah kriteria penting atas keahlian auditor. (Bonner dan Lewis)

Untuk mengurangi kecurangan dalam sebuah laporan keuangan dengan memperhatikan pengetahuan, maka yang harus dilakukan auditor yaitu memiliki kompetensi pendidikan, pengalaman, keahlian serta pengetahuan yang spektif dan lamanya pengalaman kerja sebagai faktor penting juga untuk meningkatkan kompetensi. (Ashton)

Sebuah pengetahuan dapat berpengaruh terhadap kecurangan pada sebuah laporan keuangan apabila suatu pengetahuan yang dimiliki oleh setiap individu baik, maka akan mengurangi tingkat kecurangan yang ada atas sebuah laporan keuangan. Pengaruh pengetahuan terhadap sebuah laporan keuangan sejalan dengan hasil penelitian yang

dilakukan oleh (Asriadi, 2021), (Firman Menne, 2021), (Lukman Setiawan, 2021) serta (Betrika Oktaresa, 2015)

### **3. Pengaruh pemahaman terhadap kecurangan dalam laporan keuangan**

Pemahaman yang baik dalam sebuah pencatatan laporan keuangan akan menjadikan laporan keuangan tersebut menjadi lebih baik dan dapat juga mencegah terjadinya kecurangan, karena dengan memiliki suatu pemahaman yang baik seseorang akan paham tentang apa itu arti dan risiko dari kecurangan. Suatu tingkat kemampuan yang diharapkan teste mampu untuk memahami arti atau konsep dari situasi serta fakta yang diketahuinya. (Blom, Purwanto)

Untuk mengurangi terjadinya sebuah kecurangan yang harus dilakukan oleh auditor adalah keterampilan saat mengerjakan suatu pekerjaan dengan mudah, cepat, cekatan, dan sangat jarang atau bahkan tidak pernah melakukan sebuah kesalahan. (Trotter, Mayangsari) sebuah kesalahan tidak akan pernah terduga, baik kesalahan atas kekeliruan yang kita buat maupun kesalahan yang sengaja kita buat. Contoh dari kesalahan yang dilakukan secara sengaja dan berisiko tinggi adalah sebuah kecurangan.

Pemahaman berpengaruh terhadap kecurangan atas sebuah laporan keuangan apabila pemahaman yang dilakukan baik maka akan dapat mengurangi kecurangan. Pembahasan di atas tentang sebuah kecurangan yang terjadi didalam sebuah laporan keuangan ini sejalan dengan sebuah penelitian yang di lakukan oleh (Putu Wina Lianitami, 2016), (Bambang Suprasto, 2016), (Ni Komang Yuliana, 2022) dan (I Putu Nuratama)

#### **Kesimpulan**

Berdasarkan penelitian diatas tentang teori atas arikel yang berjudul pengaruh “karakter, pengetahuan, dan pemahaman terhadap kecurangan laporan keuangan” dapat ditarik sebuah kesimpulan bahwa :

1. Karakter berpengaruh terhadap kecurangan dalam laporan keuangan
2. Pengetahuan berpengaruh terhadap kecurangan dalam laporan keuangan
3. Pemahaman berpengaruh terhadap kecurangan dalam laporan keuangan
4. Sebuah karakter yang baik akan menjadi pencegah untuk melakukan sebuah kecurangan, begitupun dengan sebuah pengetahuan yang banyak akan membuat kita terhindar dari sebuah kegiatan kecurangan, dan yang terakhir yaitu pemahaman, seseorang yang memiliki pemahaman yang baik maka cukup dengan bekal sebuah pemahaman akan membuat kita terhindar untuk melakukan sebuah kecurangan

#### **BIBLIOGRAFI**

- Avianti, Lisa. (2019). *PEMBERDAYAAN MASYARAKAT PADA LEMBAGA KURSUS DAN PELATIHAN (LKP) IDOLA KABUPATEN LAMPUNG TENGAH*. UIN Raden Intan Lampung.
- Chandler, David. (2012). Resilience and human security: The post-interventionist paradigm. *Security Dialogue*, 43(3), 213–229.
- Creswell, Kasey G., Terry-McElrath, Yvonne M., & Patrick, Megan E. (2022). Solitary alcohol use in adolescence predicts alcohol problems in adulthood: A 17-year longitudinal study in a large national sample of US high school students. *Drug and Alcohol Dependence*, 238, 109552.
- Esfe, Mohammdd Hemmat, Wongwises, Somchai, Naderi, Ali, Asadi, Amin, Safaei, Mohammad Reza, Rostamian, Hadi, Dahari, Mahidzal, & Karimpour, Arash.

- (2015). Thermal conductivity of Cu/TiO<sub>2</sub>–water/EG hybrid nanofluid: Experimental data and modeling using artificial neural network and correlation. *International Communications in Heat and Mass Transfer*, 66, 100–104.
- Hack, Lucy, Kenyon, Alexandra J., & Wood, Emma H. (2014). A critical corporate social responsibility (CSR) timeline: How should it be understood now. *International Journal of Management Cases*, 16(4), 46–55.
- Huda, Nurul, & Sawarjuwono, Tjiptohadi. (2013). Akuntabilitas pengelolaan zakat melalui pendekatan modifikasi action research. *Jurnal Akuntansi Multiparadigma*, 4(3), 376–388.
- Khodijah, Febriana Vivit. (2021). *PERLINDUNGAN HUKUM BAGI KESEHATAN WARGA DI KAWASAN TEMPAT PEMBUANGAN SAMPAH TERPADU BANTARGEBAK KOTA BEKASI DIHUBUNGGAN DENGAN UNDANG-UNDANG NOMOR 36 TAHUN 2009 TENTANG KESEHATAN JUNCTO UNDANGUNDANG NOMOR 18 TAHUN 2008 TENTANG PENGELOLAAN SAMPAH*. FAKULTAS HUKUM UNIVERSITAS PASUNDAN.
- Kurniullah, Ardhariksa Zukhruf, Faried, Annisa Ilmi, Saragih, Hisarma, Wisnujati, Nugrahini Susantinah, Amruddin, Amruddin, Syafrizal, Syafrizal, Yusa, I. Made Marthana, Hasnidar, Hasnidar, Daud, Daud, & Prijanto, Jossapat Hendra. (2021). *Pembangunan dan Perubahan Sosial*. Yayasan Kita Menulis.
- Natsir, Muhammad, Putri, Yulianti Ika, Wibowo, Dwiprayogo, Maulidiyah, Maulidiyah, Salim, La Ode Agus, Azis, Thamrin, Bijang, Catherina M., Mustapa, Faizal, Irwan, Irwan, & Arham, Zul. (2021). Effects of Ni–TiO<sub>2</sub> pillared Clay–Montmorillonite composites for photocatalytic enhancement against reactive orange under visible light. *Journal of Inorganic and Organometallic Polymers and Materials*, 31(8), 3378–3388.
- Nisson, Peyton L., Fard, Salman A., Walter, Christina M., Johnstone, Cameron M., Mooney, Michael A., Meybodi, Ali Tayebi, Lang, Michael, Kim, Helen, Jahnke, Heidi, & Roe, Denise J. (2019). A novel proposed grading system for cerebellar arteriovenous malformations. *Journal of Neurosurgery*, 132(4), 1105–1115.
- Nuelle, Julia A. V, Coe, Kelsie M., Oliver, Harvey A., Cook, James L., Hoernschemeyer, Daniel G., & Gupta, Sumit K. (2020). Effect of NSAID use on bone healing in pediatric fractures: a preliminary, prospective, randomized, blinded study. *Journal of Pediatric Orthopaedics*, 40(8), e683–e689.
- Sari, Ertha Colanda, Hartono, Madi, & Suharyati, Sri. (2017). Faktor-faktor yang memengaruhi service per conception sapi perah pada peternakan rakyat di Provinsi Lampung. *Jurnal Ilmiah Peternakan Terpadu*, 4(4).
- Sumarwan, Antonius. (2022). *How does Credit Unions' accountability affect their performance and mission achievement? Multiple-case studies of credit unions in Indonesia*. Queensland University of Technology.
- Waskitho, Nugroho Tri. (2022). Pemberdayaan Masyarakat Sekitar Khdtk Umm Dalam Konservasi Kawasan Hutan Melalui Sistem Agroforestri. *BUDIMAS: Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 4(2).
- Werner, Rachel M., Hoffman, Allison K., & Coe, Norma B. (2020). Long-term care policy after Covid-19—solving the nursing home crisis. *New England Journal of Medicine*, 383(10), 903–905.



**This work is licensed under a Creative Commons Attribution-ShareAlike 4.0 International License.**